

الآية

قال تعالى (وَفِي الْأَرْضِ قِطْعٌ مُتَجَاوِرَاتٌ وَجَنَّاتٌ مِنْ أَعْنَابٍ وَزَرْعٌ وَنَخِيلٌ صِنَوَانٌ وَغَيْرُ صِنَوَانٍ يُسْقَى بِمَاءٍ وَاحِدٍ وَنُفِضَ لُبَّهَا عَلَى بَعْضِ فِي الْأَكْلِ إِنَّ فِي ذَلِكَ لآيَاتٍ لِقَوْمٍ يَعْقِلُونَ)

صدق الله العظيم
سورة الرعد : الآية (4)

الإهداء

إلى سبب وجودي في الحياة صاحب السواعد المكافحة العزيز (والدي حفظه الله)

إلى نبع الحب التي علمتني الصمود مهما تبدلت الظروف (أمي)

إلى روح جدي وجدتي رحمهما الله

إلى من شاركوني نجاحي رفقاء دربي أخواني ةأصدقائي

إليك... يامن كنت علي صفحاتك حرفا

ويامن عشت أيامك صبيرا

إليك... يامن علمتني معني الكفاح

ويامن أذقتني طعم النجاح

إليك ... يامن أعطيتني درسا

المجد للاقوي نفسا

إليك ... أيتها الحياة الدنيا

ساتحداك مادمت حيا

الشكر والعرفان

الشكر والحمد لله جل عاه , إليه ينسب الفضل كله والكمال يبقى لله وحده في اكمال هذا العمل وبعد.

الحمد لله فإنني اتوجه إلى الأستاذ يوسف جعفر البشير بالشكر والتقدير الذي لن توفيه كلمات حقه، فولا

مثابرتة ودعمه المستمر ما تم هذذا العمل

وبعد الشكر الموصول إلى اسرة قسم الإقتصاد الزراعي بجامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا

المستخلص

هدفت الدراسة لمعرفة أثر سعر الصرف علي الصادرات الزراعية في السودان ، إعتمدت الدراسة في منهجيتها علي منهج الاقتصاد القياسي بواسطة اختبار الانحدار الخطي المعدد ، إعتمدت مصدر البيانات الثانوية لبيانات السلاسل الزمنية (2000 – 2019م) . إستخدمت الدراسة برنامج العروض الاقتصادية (Minitab17) لتحليل وعرض النتائج . تمثلت مشكلة الدراسة في أثر تغير سعر الصرف علي الصادرات الزراعية ، تستمد الدراسة أهميتها من اهمية سعر الصرف والصادرات الزراعية . افترضت الدراسة وجود علاقة قوية بين سعر الصرف والصادرات الزراعية . وتوصلت الدراسة إلي عدد من النتائج وأهمها إن سعر الصرف يؤثر بنسبة 85% علي الصادرات الزراعية خلال فترة الدراسة ويؤثر علي الصادرات الحيوانية والنباتية بنسبة 89% . خلصت الدراسة إلي أن هنالك تأثير كبير لسعر الصرف علي الصادرات الزراعية كما أن هنالك علاقة طردية قوية بين سعر الصادرات الزراعية والصادرات الحيوانية والنباتية . كلما زاد سعر الصرف بمقدار وحدة واحدة تزيد الصادرات الزراعية ب (8.19) . تزيد الصادرات الحيوانية والنباتية بمقدار (2.91) ، (3.59) علي التوالي أي أنه كلما زاد سعر الصرف بمقدار وحدة واحدة تزيد نسبة الصادرات الحيوانية والنباتية بنسبة (2.91%) ، (3.59%) علي التوالي . كما توصلت الدراسة إلي أن هنالك ارتفاع في منحنى الصادرات نتيجة للزيادة في قيمة الصادرات وهذا مؤشر أن ارتفاع سعر الصرف مشجع لزيادة الصادرات خلال سنوات محددة. واوصت الدراسة بعدد من التوصيات منها زيادة الوعي للعمل المزرعي وزيادة الإنتاجية وكذلك السيطرة علي سوق الصرف عن طريق زيادة الصادرات . وأيضا العمل علي تحقيق معدلات تضخم متدنية .

Abstract

The study aimed to find out the effect of the exchange rate on agricultural exports in Sudan. The study relied in its methodology on the econometric approach by means of the quantified velocity regression test and adopted the secondary data source as the time serial data (1) () (2) 2019). The study The economic offers program (Minitab17) We analyze and present the results. The problem of the study is the effect of changing the exchange rate on agricultural exports. The study derives its importance from the importance of the exchange rate and agricultural exports. The study borrowed the existence of a strong relationship between drainage and agricultural exports. The study found a number of results, the most important of which is that the exchange rate affects by 85% on agricultural exports during the study period and affects animal and plant exports by 89%. The study concluded that there is a significant exchange effect on agricultural exports and that this is a strong deteriorating relationship between the price of agricultural exports. And animal and vegetable exports. As the exchange rate increases by one unit, agricultural exports increase by (8.19), animal and vegetable exports increase by (2,091) and (3059) respectively, that is, whenever the exchange rate increases by one unit, the percentage of animal and household exports increases by (2.91%).), ((3.59%) on the random, and the study also found that there is an increase in the exports curve as a result of the increase in the value of exports, and this is an indication that the high exchange rate encourages an increase in exports during specific years. As well as controlling the exchange market by increasing exports, and also working to achieve machine inflation rates.

الفهرس

الترقيم	الموضوع	رقم الصفحة
-1	الاية	ب
-2	الاهداء	ج
-3	الشكر والعرفان	د
-4	المستخلص	هـ
-5	Abstract	و
-6	الفهرس	ز
الفصل الاول		
المقدمة		
1_1	تمهيد	1
2_1	مشكلة الدراسة Research Problem	2
3_1	أهمية البحث: Research Importance	2
4_1	أهداف البحث Research Objectives	2
5_1	فروض البحث Research Hypotheses	2
6_1	منهجية البحث Research Methodology	3
7_1	هيكل البحث Research Structure	3

الفصل الثاني		
أدبيات البحث		
4	تمهيد	1_2
4	تحليل الوضع الراهن والآثار المائلة في القطاع الزراعي	_22
6	موارد القطاع الزراعي	3_2
10	المستجدات الداخلية والخارجية التي تؤثر علي القطاع الزراعي	4_2
11	مواقع القوة والضعف والفرص في القطاع الزراعي	5_2
12	مساهمة قطاع الزراعة في الناتج المحلي الإجمالي	6_2
14	أسباب تذبذب مساهمة قطاع الزراعة في الناتج المحلي الإجمالي	7_2
15	مفهوم سعر الصرف	8_2
16	سعر الصرف	9_2
17	النظريات المفسرة لسعر الصرف	10_2
الفصل الثالث		
منهجية الدراسة		
20	السلاسل الزمنية	1_3
21	التغيرات التي تحدث في السلسلة مع الزمن	2_3
22	الإتجاه العام	3_3
23	نموذج الإنحدار الخطي البسيط	4_3
26	نموذج الإنحدار الخطي المتعدد	5_3

الفصل الرابع		
النتائج والتحليل والمناقشة		
30	دراسة أثر سعر الصرف علي الصادرات الزراعية	1_4
32	دراسة أثر سعر الصرف علي الصادرات الحيوانية و النباتية	2_4
34	الإتجاه العام للصادرات	3_4
الفصل الخامس		
الإستنتاجات ، الخلاصة والتوصيات		
36	الإستنتاجات	1_5
37	الخلاصة	2_5
37	التوصيات	3_5
38	المصادر والمراجع	
38	التقارير	

فهرس الجداول

رقم الصفحة	العنوان	رقم الجدول
30	تحليل الانحدار للصادرات الزراعية	1
31	تحليل التباين للصادرات الزراعية	2
32	تحليل الإنحدار للصادرات الحيوانية والنباتية	3
33	تحليل التباين للصادرات الحيوانية والنباتية	4